

Renovación

Este domingo se elegirán 436 cargos públicos en seis estados.

Cargos por entidad



*15 diputados locales por mayoría relativa y 10 por representación popular. Fuente: Elaboración propia.



Funcionarios de casilla del INE se alistan para la jornada electoral de este domingo, en la que están en juego seis gubernaturas.

Eligen 6 gubernaturas, 39 alcaldías y un Congreso

Ven a este proceso electoral como el inicio de la contienda rumbo a la sucesión presidencial de 2024; alertan que a partidos políticos les hace falta renovar cuadros

IGNACIO VALLEJO

—ignacio@eluniversal.com.mx

El proceso electoral de este domingo, en el que se someterán a votación más de 400 cargos públicos, marca el fin de un ciclo electoral y a la vez el principio de uno nuevo, afirmó el especialista en procesos electorales, Orlando Espinosa Santiago.

El investigador del Instituto de Ciencias de Gobierno y Desarrollo Estratégico de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) explicó que las próximas elecciones podrían ser la última parte de la gran manifestación política que inició en 2018, pero también el arranque para que comiencen los acomodos rumbo al proceso electoral de 2024, en el que habrá el cambio de Presidente.

"A mi juicio, esto es como la última parte de esta gran manifestación política que se dio en 2018, pero también es cierto que ya estamos cercanos a la fecha de 2024, y aunque faltan casi dos años, como todos sabemos, la política es resultado de los procesos de negociación, pero esos procesos y negociaciones ya están sobre la mesa", afirmó.

Este domingo 5 de junio, los habitantes de seis estados votarán un total de 436 cargos públicos. En el caso de Aguascalientes, Hidalgo, Oaxaca y Tamaulipas, renovarán sólo gobernador.

En Durango, además del mandatario, se renovarán los 39 ayuntamientos (presidentes municipales, sindicaturas y regidurías) y en Quintana Roo habrá cambio de gobernador y de los 25 diputados del Congreso local.

En el caso de Aguascalientes, cinco mujeres son las que disputan la gubernatura que deja Martín Orozco Sandoval (PAN). Por la alianza Va por Aguascalientes (PAN-PRJ-PRD) está María Teresa Jiménez Esquivel; por Trabajando Venle (PT-PVEM), Martha Márquez Abarado; por Movimiento Ciudadano, Anyelí Muñoz Moreno; por Morena, Norma Rivalcaba Gómez; y por Fuerza por México, Natziely Rodríguez.

En Durango, el puesto de José Rosas Aspuro (PAN) lo disputan por la alianza Va por Durango (PRI-PAN-PRD), Esteban Villalobos Villareal; por Juntos Hacemos Historia (Morena-PT-PVEM-RSP), Marina Vitela; y por Movimiento Ciudadano (MC), Patricia Flores Elizondo.

En Hidalgo, la gubernatura de Omar Fayad (PRI) la disputan Carolina Viguiano, de Va por Hidalgo (PRI-PAN-PRD); Julio Menchaca Salazar, por Juntos Hacemos Historia (Morena-PT-NA); José Luis Lima Morales, del PVEM; y Francisco Xavier Berzanza, de MC.

Oaxaca es el estado que más candidatos disputan la gubernatura de Alejandro Murat Hinojosa (PRI). Se trata de Natziely Díaz Jiménez, del PAN; Alejandro Avilés Álvarez, en candidatura



El pasado viernes fue asesinado Carlos Eduardo "L", quien era funcionario del ayuntamiento de Juchitán.

Oaxaca, foco rojo ante riesgo de violencia

FERNANDO MIRANDA
Corresponsal

Oaxaca de Juárez.— Faltaban menos de 48 horas para el inicio de la jornada electoral en Oaxaca, cuando un funcionario municipal y colaborador del candidato puntero fue asesinado en Juchitán de Zaragoza, lo que rompió el saldo blanco que se mantenía en

el actual proceso para renovar la gubernatura. La víctima, identificada como Carlos Eduardo "L", era un funcionario del ayuntamiento de Juchitán, designado como enlace del gobierno municipal con el corredor interseccional del Istmo de Tehuantepec (CIT). También era colaborador cercano del edil Emilio Montepérez y de Salomón Jara

Cruz, de la coalición Juntos Hacemos Historia.

De acuerdo con el indicador de violencia política de la consultoría en análisis de riesgo Etellekt, Oaxaca concentra un total de 43 de las 85 agresiones contra actores políticos que se han desarrollado en el marco del actual proceso electoral.

Esto es, en el estado se han registrado 51% de estas agresiones, por lo que Etellekt considera a Oaxaca como el "epicentro de la violencia política" en esta elección.

De hecho, en suelo oaxaqueño se habían registrado cinco de los siete asesinatos de políticos que se contabilizaban hasta finales de mayo en el actual proceso electoral. Los otros dos se cometieron en Quintana Roo y en Tamaulipas. Este último era el único crimen considerado como vinculado directamente a las elecciones.

Rubén Salazar, director de la consultoría Etellekt, explica que pese a que Oaxaca concentra más de la mitad de las agresiones a políticos durante el desarrollo electoral, se consideraba que la entidad mantenía un saldo blanco, porque no se registró el asesinato de ningún aspirante o candidato.

Aunque se aclaró que la reciente muerte en Juchitán "si está totalmente relacionada con la elección". ●

dania y de no renovarse internamente", explicó el especialista.

Voto en el extranjero

Para este proceso electoral, en cuatro de los seis estados el Instituto Nacional Electoral (INE) habilitó el Sistema de Voto Electrónico por Internet (SIVEI) para los mexicanos residentes fuera del país.

Sin embargo, sólo podrá ser para la elección a gobernador de Aguascalientes, Durango, Oaxaca y Tamaulipas, que contemplan el sufragio extraterritorial en su legislación. En total, 6 mil 343 ciudadanos residentes en el exterior tuvieron la posibilidad desde el pasado 21 de mayo de emitir su voto, por medio de internet y el sistema se cerrará a las 18:00 horas (tiempo de la Ciudad de México) de hoy 5 de junio.

Al respecto, el especialista integrante de la Sociedad Mexicana de Estudios Electorales (SOMEE) consideró que este ejercicio del voto en el extranjero es importante para garantizar el derecho de los ciudadanos mexicanos a votar, a pesar de estar en el extranjero, pero no es definitivo ni marca diferencia en un proceso electoral.

"Es relevante porque se está garantizando el derecho de los ciudadanos en el extranjero a emitir un sufragio con autoridad. Sin embargo, el sufragio de votantes, todavía bastante pequeño sigue sin ser un elemento decisivo como para cambiar el sentido de una elección", dijo.

¿Y los independientes?

Orlando Espinosa indicó que las candidaturas independientes bajaron en número debido a dos factores: el asunto de los requisitos que juega mucho en contra de este tipo de aspirantes, pero además que después de 2018 los electores no confirmaron una tendencia que más o menos iba creciendo.

"A nivel de las gubernaturas hubo mucha demanda; alrededor de 100 aspirantes a candidatura independiente para cargo de gobernador, pero la verdad es que sólo ha ganado uno que es Jaime Heliodoro Rodríguez Calderón (El Bronco e irónicamente ahom está en la cárcel)".

Agregó que esta figura ha sido usada por políticos que ya han pasado por partidos políticos, pero la gente los recuerda y por eso no logran una buena aceptación.

"Al menos los dos que están registrados en Oaxaca, si uno revisa a detalle su perfil, pues honestamente no son esa figura pura y completamente ciudadanos, sino que hay mucho activismo; uno de ellos con mucha experiencia política previa". ●

6 mil 343
RESIDENTES en el extranjero pudieron votar en estas elecciones, según el INE.

436
CARGOS PÚBLICOS son los que están en juego hoy en seis estados del país, entre esos gubernaturas.

ORLANDO ESPINOSA
Experto en procesos electorales

"Tenemos por un lado temas preocupantes, como el de la violencia o el crimen, pero también debemos anotar que los partidos están en un enquistamiento"

"Aunque faltan casi dos años (para 2024), como todos sabemos, la política es resultado de los procesos de negociación, pero esos procesos y negociaciones ya están sobre la mesa"

Historia (Morena-PT-PVEM), y Arturo Díez Gutiérrez, de Movimiento Ciudadano.

Sin nuevos cuadros

El doctor Orlando Espinosa consideró que para las elecciones de este domingo no van a cambiar los problemas que se presentan en todas las elecciones, como el asunto de la violencia hacia las mujeres, hacia algunos candidatos, incluso la infiltración del crimen organizado en los comicios.

Sin embargo, alertó que la crisis es que los partidos son incapaces de ofrecer un discurso y candidaturas mucho más atractivas para la ciudadanía, pues en una democracia se trata de tener una buena competencia y el problema es que en varios estados lo que vemos es lo contrario: escenarios no competitivos.

"Tenemos por un lado temas preocupantes, como el de la violencia o el crimen organizado, pero también debemos anotar que los partidos están en un enquistamiento, sin capacidad de renovarse, de abrirse hacia otros cuadros nuevos o hacia la ciudad"

VOTO22 Deciden electores un nuevo Gobernador

Define Tamaulipas nueva ruta política

Garantiza certeza autoridad electoral para realizar conteo de los sufragios

BENITO LÓPEZ
Y MIGUEL DOMÍNGUEZ

CIUDAD VICTORIA.- Los tamaulipecos acuden hoy a las urnas para definir al próximo Gobernador entre una oferta política para dar continuidad a una Administración panista y el cambio que propone Morena.

Los electores podrán optar entre ratificar la alternancia que se registró en 2016 con la llegada del PAN al Ejecutivo estatal, cuando Francisco García Cabeza de Vaca rompió con más de 80 años de gobiernos priistas, o impulsar un nuevo cambio con la llamada Cuarta Transformación.

Es así como el Gobernador García Cabeza de Vaca llega a la recta final de su Administración, en la que pone en juego su capital y futuro político.

García Cabeza de Vaca resintió una derrota en las elecciones locales de 2021, cuando perdió la mayoría en el Congreso del estado, que luego recuperó el PAN, así como las seis ciudades más pobladas: Nuevo Laredo, Reynosa, Matamoros, Ciudad Victoria, Madero y Altamira.

La debacle electoral fue producto del desgaste que vivió el panista el año pasado, tras el proceso de desafuero en su contra que se operó desde la Presidencia a fin de debilitarlo y apartarlo de la elección.

Más de dos millones 800 mil ciudadanos están llamados a las urnas para elegir entre el proyecto de la continuidad o de la segunda alternancia en seis años.

Los candidatos punteros son César "El Truko" Verástegui, de la alianza "Va por Tamaulipas" integrada por PAN, PRI y PRD, y Américo Villarreal, de la coalición "Juntos Hacemos Historia en Tamaulipas", de Morena, PT y PVEM.

Movimiento Ciudadano jugó sólo con Arturo Diez Gutiérrez.

Las campañas proselitistas



Los tamaulipecos están convocados a las urnas para elegir al sucesor del Gobernador panista Francisco García Cabeza de Vaca.

Tamaulipas	
ELIGE	
Gobernador	
Lista nominal: 2,737,311	
MAYORÍA EN CONGRESO	
15 de 36	GOBIERNA
MUNICIPIOS	
24 de 43	

se desarrollaron en medio de acusaciones de guerra sucia, persecución política, señalamientos de injerencia del Estado y la renuncia del candidato de Morena a debatir.

LLAMAN A VOTAR

Las autoridades del Instituto Nacional Electoral (INE) y del Instituto Electoral de Tamaulipas (Ietam) llamaron ayer a la ciudadanía para que salga a votar con sabiduría para elegir al Gobernador de Tamaulipas, y garantizaron seguridad y transparencia en la custodia de boletas y durante la jornada electoral.

"Vamos a darle, calidad, certeza, transparencia al proceso en Reynosa", afirmó Irene Campos, consejera presi-

denta de la Junta Distrital 04.

"Hay un gran esfuerzo del personal del INE en la capacitación de los ciudadanos, enviamos un mensaje a los ciudadanos para que acudan a expresar su sentir emitiendo libremente y sabiamente su voto".

César Alcántara, vocal ejecutivo del Distrito 02 del INE, descartó que haya focos rojos en la región.

"No podemos soslayar que en esa zona (riberaña) hay un problema de seguridad; sin embargo, llevamos casi nueve meses en la preparación del proceso electoral y hasta este momento no hemos tenido alguna situación de riesgo, tipo foco rojo", señaló.

Descartan fraude

MIGUEL DOMÍNGUEZ

REYNOSA.- Antonio Carlos Muñoz, vocal ejecutivo del distrito 09 del INE, descartó ayer que haya fraude o "mano negra" en el uso de urnas electrónicas para los comicios de hoy en Tamaulipas.

"Son tan seguras y tan confiables como votar en boleta, y la votación se hace enfrente de todos los funcionarios de casilla y de representantes de partidos políticos. No hay forma de que una persona altere el voto que emitió otra persona en forma electrónica", señaló.

El funcionario electoral detalló que el plan piloto permitirá a más de 32 mil tamaulipecos emitir su voto de forma electrónica en 50 urnas.

César Alcántara, vocal del distrito 02 del INE, explicó que la urna electrónica es como una computadora portátil sin acceso conectividad externa.

"Pasaron por una serie de verificaciones por auditor externo previo a la configuración final", explicó.

Votan por primera vez residentes en el extranjero

MIGUEL DOMÍNGUEZ

REYNOSA.- Las autoridades electorales de Tamaulipas recibieron ayer una caja que contiene los sobres con el voto de los residentes tamaulipecos en el exterior, que por primera vez ejercieron su derecho fuera del País para elegir al próximo Gobernador.

“La caja que contiene los votos de los tamaulipecos en el extranjero permanecerá bajo resguardo en la Junta Local del INE en Tamaulipas hasta las 4:30 de la tarde del domingo, hora en la que se habrá de trasladar al lugar donde se llevará a cabo el conteo de los votos”, indicó el Instituto Electoral de Tamaulipas (Ietam) en redes sociales.

César Alcántara Ávila, vocal del distrito 02 del INE, con cabecera en la ciudad fronteriza de Reynosa, consideró que la primera vez del voto desde el extranjero debe llamar mucho la atención.

“Nuestra ciudadanía cada vez ejerce más sus derechos, incluidos aquellos que, por la residencia, no podrían estar en territorio nacional mañana (hoy)”, indicó.

El periodo de registro para votar desde el extranjero ya pasó, recordó Alcántara, terminó el 10 de marzo y quienes lo hicieron aparecerán en la lista nominal de mexicanos en el extranjero.

“Al concluir el periodo del 10 de marzo se registraron (en el distrito 02) dos mil 481 solicitudes, los cuales podrán



Las autoridades electorales de Tamaulipas resguardaron el paquete que contiene los sufragios del exterior.

votar por paquete electoral postal o por voto electrónico en internet en un sistema que se llama Sibel”, dijo.

Alcántara detalló que ambas modalidades tuvieron la

posibilidad del voto anticipado y explicó que el paquete electoral postal será abierto a las 18:00 horas para contar los sufragios, lo que se sumará al voto electrónico.

Especial

TAMAULIPAS	
Posición Economía Estatal (32 entidades)	Decimosegunda economía estatal
Aportación al PIB nacional (%)	3.1
Producto Interno Bruto (PIB) (%)*	-6.03
Número de empleos registrados ante el IMSS**	696,239
Empleos registrados ante el IMSS como % nacional	3.31
Inflación anual (%)	8.17
Percepción de seguridad (puntos)***	El 29.7 por ciento considera que vivir en su estado es inseguro
Satisfacción con la vida (puntos)****	El promedio de satisfacción con la vida es de 8.56 puntos en una escala de cero a 10 (totalmente insatisfecho a totalmente satisfecho).
*Cuarto trimestre de 2021 con respecto al cuarto trimestre de 2019, antes de la pandemia.	
**Datos al cierre de abril de 2022.	
***Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana en el primer trimestre de 2022.	
****A nivel nacional se registró un promedio de 8.45 puntos en el total de la población.	
Fuente: Inegi e IMSS	

Preven instalar 4 mil 777 casillas con 522 observadores en Tamaulipas

Están convocados 2 millones 739 mil ciudadanos en nueve distritos

MARTÍN SÁNCHEZ TREVIÑO
CORRESPONSAL
CIUDAD VICTORIA, TAMPS.

Dos millones 739 mil 311 votantes, de nueve distritos electorales, podrán participar este domingo en los comicios para elegir al próximo gobernador de la entidad.

El Instituto Nacional Electoral (INE) tiene previsto instalar 4 mil 777 casillas y 50 urnas electrónicas, además de que habrá unos 522 observadores.

Los contendientes en esta jornada son Américo Villarreal Anaya, de la alianza Juntos Haremos

Historia (Morena, PT y PVEM); César Augusto Verástegui Ostos, de la alianza Va por Tamaulipas (PAN, PRI y PRD), y Arturo Diez Gutiérrez Navarro, de Movimiento Ciudadano.

Desde el mediodía de ayer, elementos de la Policía Estatal supervisan los accesos a los municipios de San Carlos, San Nicolás, Hidalgo, Villagrán y Mainero, donde tiene presencia la Columna Cívica Pedro José Méndez, que surgió en el año 2010 como un grupo de guardias rurales que enfrentó al cártel de *Los Zetas* y actualmente apoya a uno de las aspirantes.

Al cierre de la edición, el Instituto Electoral de Tamaulipas informó que los paquetes electorales permanecían resguardados y que los representantes de dicho organismo no han detectado ningún suceso que pueda impedir que se celebre el proceso.

Sufragio en el exterior

Por su parte, el INE dio a conocer que los tamaulipecos que viven en el extranjero y desean participar ya han quedado debidamente inscritos.

“Consideramos que tuvimos buena respuesta por parte de quienes radican en otro país, ya que se registraron 2 mil 529 votantes en total, de los cuales 29.02 por ciento ha considerado emitir su voto mediante el correo postal y 70.98 por ciento lo hará de manera electrónica, siendo 49.071 por ciento mujeres y 50.929 por ciento hombres”, precisó Manuel Moncada Fuentes, consejero presidente y vocal ejecutivo del INE en Nuevo Laredo.

Detalló que se inscribieron 2 mil 328 personas que radican en Estados Unidos, 62 que viven en Canadá, 29 establecidas en España, 15 en Reino Unido, 11 en Francia, seis en Colombia y seis en Países Bajos.

HIDALGO	QUINTANA ROO
Posición economía estatal (32 entidades)	Posición economía estatal (32 entidades)
Decimonovena economía estatal	Vigésima quinta economía estatal
Aportación al PIB nacional (%)	Aportación al PIB nacional (%)
1.6	1.3
Producto interno bruto (PIB) (%) *	Producto interno bruto (PIB) (%) *
-3.86	0.66
Número de empleos registrados ante el IMSS **	Número de empleos registrados ante el IMSS **
249,917	453,929
Empleos registrados ante el IMSS como % nacional	Empleos registrados ante el IMSS como % nacional
1.19	2.16
Inflación anual (%)	Inflación anual (%)
5.06	7.01
Percepción de seguridad (puntos) ***	Percepción de seguridad (puntos) ***
46.9 por ciento consideran que vivir en su estado es inseguro	31.2 por ciento consideran que vivir en su estado es inseguro
Satisfacción con la vida (puntos)****	Satisfacción con la vida (puntos)****
El promedio de satisfacción con la vida es de 8.44 puntos en una escala de cero a 10 (totalmente insatisfecho a totalmente satisfecho)	El promedio de satisfacción con la vida es de 8.40 puntos en una escala de cero a 10 (totalmente insatisfecho a totalmente satisfecho)

* Cuarto trimestre de 2021 respecto al cuarto trimestre de 2019, antes de la pandemia.
 ** Datos al cierre de abril de 2022.
 *** Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana en el primer trimestre de 2022.
 **** A escala nacional se registró un promedio de 8.45 puntos en el total de la población.
 Fuente: Inegi e IMSS

Cada voto en Hidalgo costará \$141.78

JUAN RICARDO MONTOYA
 CORRESPONSAL
 PACHUCA, HGO.

Este domingo 2 millones 246 mil 720 ciudadanos inscritos en la lista nominal podrán elegir al futuro gobernador de Hidalgo, para lo cual el Instituto Estatal Electoral (IEEH) aprobó erogar 276 millones 568 mil 264.11 pesos de su presupuesto, lo que da 123.098 pesos por votante.

A esa cifra se agregan 18 pesos con 19 centavos por 42 millones de pesos que erogó el Instituto Nacional Electoral (INE) para contratar a 799 capacitadores y 134 supervisores. Además, habrá 613 observadores electorales.

El costo total de la elección por cada uno de los ciudadanos inscritos en la lista nominal será de 141 pesos con 78 centavos.

Además, por primera vez en la historia del estado, 116 detenidos en cinco de 15 centros carcelarios (cuyos derechos políticos aún no se suspenden por encontrarse en proceso penal sin haber recibido alguna sentencia condenatoria) pudieron emitir su voto de forma anticipada el pasado 16 de mayo.

Los centros de reinserción social donde se realizó la votación son Tula, Jaltocán y Tulancingo. También hubo en el de Pachuca, cuya área femenil, separada de la varonil, es considerada un penal aparte. Los sufragios se encuentran resguardados y serán agregados en cuanto comience la contabilidad de las urnas.

Ariadna González Morales, presidenta interina del IEEH, informó que hubo una reunión con todos los representantes de los partidos y del área técnica del Programa de Resultados Electorales Prelimina-

res (PREP) para explicarles las 11 medidas de seguridad en el conteo de votos.

Explicó que habrá dos personas "perfectamente supervisadas" que capturarán los resultados de las actas de forma simultánea para evitar la alteración de resultados, que serán enviadas vía electrónica desde las casillas.

Mencionó que el PREP empezará a funcionar a las 20 horas, y que entre las 22 y 23 horas habrá informe de tendencias de conteo rápido con base en una muestra integrada de las actas de 837 casillas.

En la contienda participan Julio Menchaca, por la alianza de Morena, PT y Nueva Alianza; Carolina Viggiano, por la coalición Va por Hidalgo (PRI, PAN, PRD); Francisco Xavier Berganza Escorza, de Movimiento Ciudadano, y José Luis Lima Morales, del Verde Ecologista de México.

QR elige gobernador y diputados

PATRICIA VÁZQUEZ
 CORRESPONSAL
 CANCÚN, QR.

Este domingo, un millón 335 mil 173 electores podrán elegir entre cinco candidatos a la gubernatura del estado y 157 aspirantes a ganar una de las 15 diputaciones por el principio de mayoría relativa y 10 diputaciones de representación proporcional, que integrarán la 17 Legislatura.

Además, los habitantes de los municipios de Benito Juárez, Solidaridad, Puerto Morelos e Isla Mujeres participarán en una consulta pública para decidir si continúa operando la concesionaria del servicio de agua potable.

En las primeras horas de ayer, los consejeros del Instituto Elec-

toral de Quintana Roo (Ieqroo) declararon que están listos para los comicios.

Las aspirantes son la alcaldesa con licencia del municipio de Benito Juárez, María Elena Hermelinda Lezama Espinoza, abanderada de la alianza Juntos Hacemos Historia, integrada por Morena, Fuerza Por México y los partidos Verde Ecologista de México y del Trabajo; Laura Fernández Piña, diputada federal con licencia, de la coalición Va por Quintana Roo, conformada por los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática y Confianza por Quintana Roo, y Leslie Hendricks Rubio, del Partido Revolucionario Institucional.

Los candidatos son el senador con licencia José Luis Pech Vázquez, de Movimiento Ciudadano, y el ex edil de Lázaro Cárdenas

Josué Nivardo Mena Villanueva, de Movimiento Auténtico Social.

Para el Congreso local se registraron 157 candidaturas a diputados por principio de mayoría relativa (101 mujeres y 56 hombres) y 49 aspirantes a representación proporcional (28 mujeres y 21 hombres), así como un aspirante independiente en el distrito 14, con cabecera en Chetumal.

Se instalarán 2 mil 297 casillas, ocho urnas especiales, 84 extraordinarias, mil 33 básicas y mil 172 contiguas. Además, se destinaron un millón 391 mil 150 boletas e igual número de papeletas para las diputaciones locales, mientras para la consulta popular se colocarán mil 552 casillas y 937 mil 363 boletas, que se distribuirán de acuerdo con la lista nominal de los cuatro municipios participantes.

AGUASCALIENTES

Posición economía estatal (32 entidades)
Vigésima tercera economía estatal
Aportación al PIB nacional (%)
1.4
Producto interno bruto (PIB) (%) *
-9.15
Número de empleos registrados ante el IMSS **
341,747
Empleos registrados ante el IMSS como % nacional
1.63
Inflación anual (%)
7.59
Percepción de seguridad (puntos) ***
47.6 por ciento consideran que vivir en su estado es inseguro
Satisfacción con la vida (puntos)****
El promedio de satisfacción con la vida es de 8.62 puntos en una escala de cero a 10 (totalmente insatisfecho a totalmente satisfecho)

* Cuarto trimestre de 2021 respecto al cuarto trimestre de 2019, antes de la pandemia.
** Datos al cierre de abril de 2022.

DURANGO

Posición economía estatal (32 entidades)
Vigésima sexta economía estatal
Aportación al PIB nacional (%)
1.2
Producto interno bruto (PIB) (%) *
0.77
Número de empleos registrados ante el IMSS **
258,662
Empleos registrados ante el IMSS como % nacional
1.23
Inflación anual (%)
8.74
Percepción de seguridad (puntos) ***
45.1 por ciento consideran que vivir en su estado es inseguro
Satisfacción con la vida (puntos)****
El promedio de satisfacción con la vida es de 8.46 puntos en una escala de cero a 10 (totalmente insatisfecho a totalmente satisfecho)

*** Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana en el primer trimestre de 2022.
**** A escala nacional se registró un

OAXACA

Posición economía estatal (32 entidades)
Vigésima economía estatal
Aportación al PIB nacional (%)
1.6
Producto interno bruto (PIB) (%) *
2.03
Número de empleos registrados ante el IMSS **
217,228
Empleos registrados ante el IMSS como % nacional
1.03
Inflación anual (%)
9.85
Percepción de seguridad (puntos) ***
69.9 por ciento consideran que vivir en su estado es inseguro
Satisfacción con la vida (puntos)****
El promedio de satisfacción con la vida es de 8.20 puntos en una escala de cero a 10 (totalmente insatisfecho a totalmente satisfecho)

promedio de 8.45 puntos en el total de la población.
Fuente: Inegi e IMSS

Aguascalientes elige hoy a su primera gobernadora

ANDREA BECERRIL Y CLAUDIO BAÑUELOS
ENVIADA Y CORRESPONSAL
AGUASCALIENTES, AGS.

Aguascalientes elegirá hoy a la primera gobernadora de su historia entre cinco candidatas, en un ambiente caracterizado por acusaciones mutuas entre Morena y PAN por diversas irregularidades e incluso de intento de fraude electoral.

Leonel Godoy, quien coordina a los 40 diputados federales de Morena que vigilan la elección, comentó que la preocupación mayor está en 180 casillas ubicadas en domicilios particulares, donde los blanquiazules han obtenido enormes resultados atípicos y donde podrían en esta ocasión violentar la voluntad ciudadana.

El PAN también desplegó a más de 30 de sus legisladores federales, encabezados por el diputado Santiago Creel, que actuarán en "células especiales" para proteger lo que consideran su bastión y evitar que los brigadistas que Morena trajo de varias entidades, especialmente de la Ciudad de México, puedan "enraecer el proceso e inhibir el voto", comentó el diputado blanquiazul Héctor Saúl Tellez.

Por la mañana, el senador Alejandro Peña y el diputado Godoy llamaron al gobernador del estado, el panista Martín Orozco, a garantizar que la ciudadanía vote libremente este domingo y cese el hostigamiento policiaco a militantes y simpatizantes de la Cuarta Transformación.

En rueda de prensa presentaron a Ramiro González Gutiérrez, ex diputado local por Nuevo León, quien junto a su escolta y otros dos morenistas, entre ellos Héctor Mora, refirieron que fueron

detenidos por la policía municipal y secuestrados por varias horas en las instalaciones de la fiscalía estatal, donde fueron despojados de sus teléfonos celulares y carteras con documentos personales, por lo que dijeron temer por la integridad de sus familias.

Al preguntarle sobre la presencia de brigadistas de Morena, a quienes el PAN acusa de venir a desestabilizar el estado y tratar de influir en la elección, Peña hizo notar que son militantes que vinieron a promover el voto y ayudarán a vigilar la votación hoy, junto con los legisladores, en las mil 738 casillas que se instalarán en los 11 municipios de la entidad. Sobre todo en las 180 "privadas", que se ubican en el distrito federal 3, donde obtuvo la pasada elección el PAN 60 mil votos y Morena sólo 60, terció el diputado Godoy. Hizo notar que ahí podría darse el fraude electoral contra la candidata morenista, Nora Ruvalcaba, toda vez que en el estado una elección se gana con 250 mil votos.

Las candidatas son Nora Ruvalcaba (Morena), profesora jubilada y fundadora de ese partido en la entidad. Es la tercera ocasión que contiene por este cargo.

Teresa Jiménez (PAN, PRI, PRD) es diputada federal con licencia y ex alcaldesa de Aguascalientes.

Anayeli Muñoz (MC) fue diputada local por el PVEM y su carrera está ligada a la ex alcaldesa priísta Lorena Martínez, hoy en el equipo de la panista, Jiménez.

Natzliely Rodríguez (Fuerza por México, partido local) fue diputada local por Morena.

Martha Márquez (PT y del PVEM) dejó el PAN en noviembre pasado. El pasado martes anunció que declina a favor de Ruvalcaba, pero de todos modos aparecerá en la boleta electoral.

Tranquilo ambiente en Durango

SAÚL MALDONADO Y ROBERTO GARDUÑO
CORRESPONSAL Y ENVIADO
DURANGO, DGO.

Antes del proceso electoral en la entidad, el clima político es de tranquilidad. El despliegue del Ejército y la Guardia Nacional en diversas regiones (La Laguna, Sierra y Los Llanos) buscó garantizar la calma entre los votantes. La movilización de las fuerzas de seguridad ocurrió sobre todo en las poblaciones de Canelas, Topia, Gómez Palacio y Ciudad Lerdo.

El Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del estado prevé 57 por ciento de asistencia en las urnas, mientras los partidos políticos calculan que no superará 50 a 52 por ciento.

Morena y sus aliados del PT, PVEM y Redes Sociales Progresistas—que se juega su registro local y tiene que obtener 3 por ciento de la votación—se declararon listos para

recubrir y vigilar 100 por ciento de las casillas. La coalición Va por México anunció que su estructura electoral está aceptada para cubrir el proceso.

Meses después de una disputa entre el Congreso local y la autoridad electoral por denuncias de recorte en el gasto, todavía ayer en la ciudad de Durango se observó que funcionarios de a pie del instituto electoral repartían cubrebocas con la leyenda "Yo sí voto" dentro de bolsitas de papel de estraza, además de la profusa reproducción de espons en radio y televisión.

La elección se concentrará en la observación de 10 de los 39 municipios del estado, principalmente Durango capital, Gómez Palacio y Ciudad Lerdo, donde se concentra 65 por ciento del padrón. Las siete demarcaciones restantes son Santiago Papatzi, Pueblo Nuevo, Guadalupe Victoria, Vicente Guerrero, Puanas y Cuencamé.

Durango tiene una lista nominal de un millón 338 mil 589 ciudadanos listos para sufragar en 2 mil

545 casillas. Estarán en juego la gubernatura y los 39 ayuntamientos, por lo que serán 39 alcaldes, 39 sindicaturas y 327 cargos a regidurías. El resto de los municipios tiene menos de 2 por ciento del padrón. Las autoridades del Tribunal Estatal Electoral confirmaron ayer a este diario que el ambiente preelectoral es de tranquilidad y "no se detectaron acciones de movilización entre las fuerzas políticas". En la ciudad capital el ambiente fue de normalidad, con familias realizando compras y turistas que recorrieron el centro histórico. Fuentes de la fiscalía del estado señalaron que en la entidad "se registraba en calma, sin ningún incidente reportado en todo el territorio duranguense".

No obstante, en Guadalupe Victoria se reportó que el candidato de la coalición Va por México, David Ramos, fue amedrentado por personas que portaban armas y se apostaron fuera de su casa de campaña. Al llegar la policía estatal se encontró con que el armamento era de plástico.

Poco entusiasmo de votantes y candidatos en Oaxaca

ENRIQUE MÉNDEZ Y JORGE PÉREZ ALFONSO
ENVIADO Y CORRESPONSAL
OAXACA, OAX.

La elección de este domingo para gobernador se desarrollará con poco entusiasmo ciudadano como resultado de campañas realizadas sólo para cumplir esta etapa del proceso, ante la expectativa de un desenlace "cantado". En ese escenario, tanto Salomón Jara, de Morena, como Alejandro Avilés, del PRI, no se esforzaron de más.

Además, en el tricolor se sabe que antes de ser impuesto candidato por Alejandro Moreno Cárdenas, Avilés se acercó y pactó con Jara sumarse a su campaña, y colaboradores de ambos conviven políticamente

en público y comparten negocios. Javier Villacón, dirigente estatal priísta, ofreció la estructura del partido a Jara.

Incluso Alito se desentendió de la campaña en Oaxaca y las pocas veces que viajó al estado—cuentan priístas—su principal objetivo fue comprar obra del pintor mixteco Sergio Hernández.

En un contexto de tranquilidad previa a las votaciones, el viernes fue asesinado en Juchitán el médico Carlos Eduardo López Martínez, a quien se ubica como colaborador de Antonino Morales Toledo, principal operador financiero de Jara y ex alcalde de San Blas Atempa. Recibió 18 balazos de armas de alto calibre.

Además, Jara denunció en Twitter que "la guerra sucia sigue" y refirió que desde diferentes números

de la Ciudad de México, Oaxaca y Guadalajara se hacen llamadas telefónicas a su nombre. Señaló que la fiscalía del estado "ya realiza una investigación por extorsión y posible fraude".

La relevancia de la gubernatura para Morena y el gobierno federal se refleja no sólo en la inversión en una de las cuatro obras prioritarias en este sexenio: el corredor transistmico. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha visitado la entidad 28 veces y prevé inaugurar la carretera al Istmo en agosto. Otro de sus proyectos insignia son los caminos a las cabeceras municipales, construidos por las propias comunidades.

Además, el gobernador Alejandro Murat Hinojosa mantiene una relación con el Presidente basada en lo que define como "política de

altura". Murat Hinojosa ha expresado que otros "actores buscan ir al choque, a quienes no les gustan las decisiones del Presidente, pero él ganó en 2018; su gobierno es de seis años y hay que respetarlo".

El siguiente gobierno recibirá una administración con finanzas saneadas. Los actos de corrupción de los gobiernos de Ulises Ruiz y Gabino Cué Monteagudo dejaron una deuda acumulada de 29 mil 400 millones de pesos, además de un déficit anual de mil 600 millones.

De aquel monto, 9 mil millones de pesos correspondían a la deuda con el Issste por contratación de personal médico, que el gobierno estatal anunció como saldada en marzo. Y se liquidaron las deudas con el Servicio de Administración Tributaria.

Retienen a diputado

El diputado federal Daniel Gutiérrez Gutiérrez (Morena) fue retenido por pobladores de Candelaria Loxicha, en la Sierra Sur, cuando a cambio de despensas hacía proselitismo en favor de Salomón Jara.

Gutiérrez Gutiérrez, coordinador de finanzas de la bancada de Morena, acudió a su distrito con apoyos para los afectados por el huracán Agatha. La comunidad le reclamó la "ruindad" de aprovechar la desgracia para pedir el voto por Jara.

Diputados federales de Morena confirmaron que Gutiérrez Gutiérrez fue retenido, aunque éste alcanzó a escribir al grupo del partido que, por las condiciones del camino, había decidido quedarse en el municipio.



En reclamo por un adeudo de participaciones municipales, habitantes de San Juan Mazatlán Mixe mantenían ayer un bloqueo en Matías Romero, sobre la carretera que va a Veracruz.

Bloqueos y protestas impiden instalación de casillas

Amagan conflictos jornada en Oaxaca

Opacan asuntos agrarios y políticos proceso electoral en la entidad

BENITO JIMÉNEZ / ENVIADO

OAXACA.- La elección en Oaxaca llega con un triunfador cantado, pero con una serie de conflictos que van a opacar el proceso.

De acuerdo con autoridades electorales, 34 casillas no serán instaladas en la zona del Istmo de Tehuantepec, en los municipios de San Dionisio del Mar y San Mateo del Mar, por conflictos políticos que arrastran desde la última década, entre ellos, una masacre de 15 personas en Huazatlán del Río, en junio de 2020.

La tensión también se ha hecho presente en Álvaro Obregón, una agencia municipal de Juchitán, tras inconformidades de un sector de la población por los resultados de los comicios locales, lo que detonó una serie de reyertas y bloqueos carreteros.

Los habitantes no permiten la instalación de casillas para elegir a Gobernador mientras no se repongan los comicios locales. Otro sector exige que se reconozcan a las autoridades impuestas.

En Magdalena Peñasco, rumbo a Tlaxiaco, a unos 190 kilómetros de la capital, tampoco serán instaladas las casillas hoy por la pugna de pobladores por el reconocimiento de autoridades, el incumplimiento del Estado para dotar a esa localidad de agua potable y un conflicto de tierras.

En Melchor Batuzá, a 150 kilómetros al norte de la ciudad de Oaxaca, en la región de la Sierra Norte, de donde es oriundo el candidato morenista a la gubernatura del estado, Salomón Jara, tampoco será considerada la elección.

En ese municipio de alta marginación los pobladores arrastran un conflicto por la distribución de los recursos de los ítemos 28 y 33, por lo que existe una marcada diferencia con las autoridades estatales.

Aparte, hasta ayer, en Oaxaca estaban activos tres bloqueos carreteros en los mu-

nicipios: uno en San Juan Mazatlán, donde escaló la violencia.

Ahí fueron retenidos 39 trabajadores del Consejo y de la sección 22, como una medida de presión para que se sean liberados 12 millones de pesos, que supuestamente corresponden a sus participaciones municipales.

El pasado jueves, en este lugar interceptaron una camioneta de la empresa Coppel y la incendiaron.

En ese municipio, ubicado a unos 388 kilómetros de la capital, los agentes municipales de La Mixtequita, Felipe Angeles y Constitución Mexicana encabezaban las protestas por un supuesto desvío de recursos por parte del Presidente Municipal.

Los inconformes mantienen bloqueada desde hace una semana la carretera federal transísmica 185, lo que impide el paso hacia Tlaxiaco y Veracruz.

Advertieron que de no tener una respuesta favorable, podrían retener paquetes electorales de otros distritos, para radicalizar su protesta.

Otro dolor de cabeza para la elección de hoy es el conflicto agrario que atraviesa Matías Romero, un municipio costero ubicado a unos 268 kilómetros de la ciudad de Oaxaca.

Ahí, pobladores acusan una invasión a sus tierras —un aproximado de 80 hectáreas—, la imposición de un proyecto ecoturístico y violencia política.

Sus habitantes, también azotados por el huracán "Agatha", mantienen cerrada la carretera 200 en espera de que las autoridades estatales intervengan en el conflicto, antes de que el tema pase a un escenario de violencia.

Otro bloqueo se presenta en la carretera federal 125, en San Andrés Chicahuatla, a unos 200 kilómetros de la capital, adelante de Tlaxiaco, en la zona triqui de la Sierra Sur.

La exigencia también se enfoca en el incumplimiento de las participaciones municipales de los Ramos 28 y 33.

El bloqueo de los inconformes afecta el camino hacia Puebla, lo que impide el paso de transportistas a Guerrero,

ARRIBA VOTO EXTRANJERO



REFORMA / STAFF

Los votos emitidos por los oaxaqueños desde el extranjero arribaron ayer a la entidad.

Mediante vía postal, 532 votos fueron recibidos ayer por integrantes del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca (IEEP-CD), informó el organismo en un comunicado.

Los sobres con dichos sufragios fueron resguardados por la Junta Local del INE en Oaxaca, y serán contabilizados al cierre de la jornada electoral de hoy en los tres mesas de escrutinio y cómputo que se instalarán para tal fin.

Durante la recepción, la consejera presidenta del IEEPCO, Elizabeth Sánchez González, destacó la organización comunitaria de las y los oaxaqueños en el extranjero, misma que ellos, ha traspasado fronteras con una participación importante.

Observación foránea

Integrantes del Consejo General del Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca (IEEPCO) sostuvieron ayer una reunión con visitantes extranjeros, quienes realizarán tareas de observación electoral durante la jornada de hoy, **Staff**



LEY SECA. Comercios y tiendas de Oaxaca suspendieron la venta de bebidas alcohólicas; para tapar las cervezas y otras bebidas, colocaron papel sanitario.

Una elección cantada

BENITO JIMÉNEZ / ENVIADO

OAXACA.- Salomón Jara galopó sólo en la carrera por la gubernatura de Oaxaca.

El morenista utilizó el mismo lema que el Presidente Andrés Manuel López Obrador de "primero los pobres" y prometió llevar la 4T a Oaxaca.

Sin una gran campaña, con adversarios débiles o señalados de corrupción, Jara se mantuvo desde el arranque en la punta como favorito.

Las más de 30 visitas del Presidente para promover las carreteras artesanales y sus programas sociales, la cercanía del Gobernador priista, Alejandro Murat, con el tabasqueño y el impulso del corredor transísmico, también beneficiaron a Jara.

Las acusaciones al morenista sobre el desvío de más de mil millones de pesos durante su paso por la Secretaría de Desarrollo Agropecuario y Forestal en el sexenio de Gabino Cué, no impactaron su campaña.

El ex funcionario estatal fue llamado en 2012 ante el Congreso del estado para que explicara por qué más de una decena de programas sociales no llegaron a diversas comunidades de la entidad. Jara fue acusado de realizar informes a modo y sin comprobar el destino de los programas.

Aun así, sus rivales no pudieron cerrar la ventaja con que inició el candidato de Morena, PT, PVEM y Partido Unidad Popular (PUP).

Oaxaca	
ELIGE	
Gobernador	
Lista nominal:	
3,008,790	
MAYORÍA EN CONGRESO	
23 de 42	GOBIERNA
MUNICIPIOS	
50 de 153*	
*Por sistema de partidos	



Los lugares donde los hidalgueses emitirán sus votos están listos y en las fachadas lucen las lonas del INE.

Cruzan acusaciones aspirantes en Hidalgo

MARTHA MARTINEZ ENVIADA

PACHUCA. A un día del proceso electoral en el que renovará su gubernatura, Hidalgo vivió un clima de tensión, ya que los equipos de los candidatos punteros intercambiaron ayer acusaciones de guerra sucia.

El delegado de Morena en Hidalgo, César Treviño, denunció que además de haber intensificado la guerra sucia en contra de Julio Menchaca, dirigentes de zona son amenazados por quienes dicen ser integrantes del crimen organizado, para que dejen de trabajar a favor del banderado de la coalición Juntos Hacemos Historia.

"A muchos compañeros, compañeras que son dirigentes, líderes de zonas, les están llegando mensajes de amenazas, algunas hasta diciendo que son del Cártel Jalisco Nueva Generación, etc, que se les va a levantar, que dejen de trabajar a favor de Menchaca", indicó.

El senador agregó que también se ha incrementado la información de compra de votos por parte de la alianza Va por Hidalgo, ya

sea a través de dinero en efectivo o de vales intercambiables por materiales de construcción, sobre todo en municipios alejados.

En el mismo tono, el coordinador general de campaña de Carolina Viggiano, Marco Antonio Medina, se dijo profundamente preocupado e indignado por la guerra sucia que ha destado Morena y el equipo de Menchaca en contra de la bandera de la alianza Va por Hidalgo.

El diputado federal acusó a Menchaca de mentiroso, cínico y misógino y como ejemplo dijo que denunciaron la distribución de propaganda con la leyenda "para que una mujer no te diga que hacer" y la fotografía del morenista.

Medina informó que en el marco del actual proceso electoral, la alianza Va por Hidalgo ha interpuesto alrededor de 90 quejas y denuncias.

Dijo que desde el viernes, militantes con alguna función en el proceso electoral han recibido mensajes intimidatorios, incluyendo la distribución de propaganda con sus fotografías en municipios como Mineral de la Reforma.

Hidalgo	
ELIGE	GOBIERNA
Gobernador	
Lista nominal:	
2,246,720	
MAYORÍA EN CONGRESO	
11 de 30	
MUNICIPIOS	
32 de 84	

...Y en redes sociales arman guerra electoral

MARTHA MARTINEZ ENVIADA

PACHUCA. Las redes sociales son otro medio a través del cual los simpatizantes de cada uno de los candidatos punteros en Hidalgo siguen intentando sumar votos, mediante acusaciones a sus adversarios.

"Reportan que en la zona de la Huasteca y zonas altas, a través de la Fundación Viggiano, están entregando tiracos, tarjetas, te hago un paro con un varo", todo esto con tal de entregar credenciales de elección, se quiere fraguar un fraude", señaló el usuario @moisesb99.

Usuarios acusan a la candidatura del PRI-PAN-PRD de pretender eliminar apoyos sociales, como la pensión para adultos mayores y reproducen los dichos de su candidato Humberto Moreira, quien afirmó que Carolina Viggiano y su hermano Rubén, esposo de ésta, llevarían al estado hacenas, muertes y se robarían los recursos públicos.

A Julio Menchaca, por su parte, lo acusan de tener una investigación abierta en Estados Unidos por nexos con Násion Joaquín García, líder de la Luz del Mundo, quien se declaró culpable del delito de abuso sexual.

"Votante de #Hidalgo, te gustaría que un protector de violadores te gobiernese? Entonces el 5/6 no votes por @julioemenchaca.", señala el tuit.

Lo anterior ha derivado en llamados a la autoridad electoral para garantizar elecciones transparentes.

La dirigencia local de Morena emitió la mañana de ayer un pronunciamiento para exigir que la autoridad electoral tome nota de sus denuncias y las acciones necesarias para detener lo que llamó una "guerra sucia" en contra de su candidato.

En tanto, Marco Antonio Medina, coordinador a de la campaña de Viggiano de mandó también la intervención de la Fiscalía electoral.

Pelearán legisladores panistas y morenistas territorios

Operan diputados en Aguascalientes

Acusan desde AN a Sheinbaum por enviar a estado grupos de choque

CLAUDIA SALAZAR ENVIADA

AGUASCALIENTES. Previo a la elección de hoy, legisladores federales del PAN y Morena encabezan la operación política en la entidad para asegurar los votos a su favor en la renovación de la gubernatura.

En la entidad habrá al menos 80 legisladores de ambos partidos, desplegados en los 11 municipios.

Si bien cinco candidatas buscan la gubernatura, la competencia se centró entre la panista Teresa Jiménez, de la coalición Va por Aguascalientes, y Nora Ruvalcaba, postulada sólo por Morena.

Jiménez comenzó y finalizó la campaña como favorita; mientras que Ruvalcaba, aunque creció en las preferencias, se mantuvo siempre en segundo lugar.

La campaña estuvo marcada por acusaciones de morenistas quienes denunciaron que autoridades locales operaban para la candidatura del PAN, PRI y PRD, así como de intimidaciones a sus brigadas.

En tanto, los panistas acusaron a Morena de "importar" militantes de otras entidades, especialmente de la Ciudad de México, para operar en la campaña con los programas sociales y amenazar a adultos mayores con la pérdida de sus pensiones si votaban por Acción Nacional.

Del lado del PAN, el diputado Santiago Cresi encabeza a un grupo de 30 diputados y senadores que se desplegará en toda la entidad para reportar incidentes en las secciones electorales y defender el boletín panista.

Los legisladores blanquiazules formarán grupos llamados "células especiales", que acompañarán a los panistas del estado.

Entre los legisladores de "enfereza" se encuentran: Guillermo Huerta, Héctor Saúl Téllez, Ricardo Villarreal, Justino Arriaga, Wendy González, María Elena Pérez-Jasén, Laura Valenzuela, Ana María Esquivel y Felipe Fernando Macías.

También estarán en los recorridos las senadoras Kenia López y Alejandra Noemí Reynoso.



El viernes concluyó el entrega de paquetes electorales a las presidencias de mesas directivas de casilla en Aguascalientes, donde se disputará la gubernatura del estado.



El diputado panista Guillermo Huerta llegó la tarde de ayer al estado para reportar incidentes en las secciones electorales.

Aguascalientes	
ELIGE	GOBIERNA
Gobernador	
Lista nominal:	
1,034,608	
MAYORÍA EN CONGRESO	
13 de 27	
MUNICIPIOS	
3 de 11	

"Vamos con todo para contener las hordas de personas que mandó Claudia Sheinbaum para ensuciar la elección de Aguascalientes", dijo el diputado Huerta.

Pur su parte, Téllez dijo que el PAN en la identidad advirtió que hay brigadas de la capital del País que actuarán como grupos de choque.

"Creemos que vienen a enriquecer el clima electoral, debido a la desventaja que tienen en la entidad, por lo que buscarán inhibir la votación, intimidar a la gente. Hay informes de que llegarán a Aguascalientes al menos dos mil personas, de Iztapalapa y de otras alcaldías", aseveró el legislador.

En tanto, el diputado vicecoordinador de Morena, Leonel Godoy, confirmó que habrá 46 legisladores de su bancada, también para la defensa del voto.

Justificó la presencia de cientos de brigadistas, procedentes de otras entidades, al asegurar que es parte de una movilización para defender la elección.

"Vamos a vigilar las casillas, las que están ubicadas en domicilios particulares, vamos a estar preparados, para que no sean casillas privadas, nos deben dejar pasar", señaló Godoy.

Agregó que se enfocarán en casillas ubicadas en los fraccionamientos de la capital y donde el acceso es sólo para los residentes, ya que en esos lugares se han identificado votos "atípicos".

De mil 2 casillas ubicadas en la capital, donde se concentra el electorado del estado, los morenistas centrarán la operación en 180 casillas, explicó.

"Si nos ganan en estas casillas, pueden ser con 200 contra 60, pero no puede ser que sean 700 contra 60, sólo esperamos que sean votos efectivos", dijo.

Godoy señaló que están en juego 60 mil votos, que son los necesarios para ganar la gubernatura, pues se necesitan cerca de 250 mil.

"En las zonas populares y rurales, les vamos a ganar nosotros. Ya vamos a ver mañana (hoy).

"Será una elección cerrada, entendemos que no es fácil, pero vamos a ganar", aseguró.

Denuncian la detención de brigadistas

Acusan rebase de gastos de Tere Jiménez

CLAUDIA SALAZAR ENVIADA

AGUASCALIENTES. El equipo de campaña de Morena en Aguascalientes denunció la detención ilegal de militantes en el municipio de Calvillo, como intimidación política para dejar de operar en la entidad.

En conferencia de prensa el diputado Leonel Godoy y el senador Alejandro Peña denunciaron la detención del ex diputado local Ramón González Gutiérrez, de su escolta y otros dos morenistas, entre ellos Héctor Mora, quienes narraron que fueron detenidos por la Policía Municipal y secuestrados por varias horas en las instalaciones de la Fiscalía Estatal.

Godoy indicó que se trata de privación ilegal de la libertad y que llegarán hasta las últimas consecuencias para denunciarlo.

"Denunciamos estas violaciones a los derechos humanos porque queremos elecciones democráticas. Si aquí hay elecciones democráticas, será un ejemplo para el País", expresó.

CLAUDIA SALAZAR ENVIADA

AGUASCALIENTES. Por rebasar toques de campaña, Morena pidió al Instituto Nacional Electoral (INE) que inicie una investigación en contra de la coalición Va por Aguascalientes, que postula a Tere Jiménez a la Gubernatura.

Encabezado por el senador

Alejandro Peña, el equipo legal de la candidata de Morena, Nora Ruvalcaba, presentó la denuncia respectiva el viernes en la Junta Local del INE.

"Presentamos pruebas contundentes ante la unidad de fiscalización del INE porque el presupuesto que todos tenemos de 23 millones de pesos ha sido rebasado por el PRIAN", aseveró Peña.

En conferencia, explicó que el equipo de la morenista solicita al órgano electoral que tome acción sobre las irregularidades denunciadas, que derivan de una primera auditoría realizada.

Según el cálculo de Morena, la coalición PAN, PRI y PRD por lo menos ha rebasado el tope de gastos de campaña en 3 millones de pesos.

Por su parte, Peña afirmó que durante toda la campaña los activistas del partido han sufrido actos de intimidación.

"Toda la campaña nos han atacado, hemos sufrido actos de intimidación, de persecución a los compañeros que de manera voluntaria vienen a promover la participación del pueblo de Aguascalientes.

"Ya basta, no podemos permitir esto, nosotros exigimos que se lleven a procesos con respeto, en apego a la legalidad y no con actos de represión, dejemos eso", manifestó el senador.



Héctor Mora, brigadista morenista de la Ciudad de México, acusó que fue detenido. En la imagen junto a Leonel Godoy.

VOTO 2022

Durango

ELIGE

Gobernador

39

Alcaldías

Lista nominal:
1,338,589

MAYORÍA EN CONGRESO

8 de 25

GOBIERNA

MUNICIPIOS

18 de 39

PAN PRD

A votar con orden

CANCÚN. Con motivo de la jornada electoral de este domingo, el Gobierno de Quintana Roo implementó desde el primer minuto de ayer sábado y hasta la medianoche de hoy la Ley Seca para todo el territorio quintanarroense.



Niega Gobernador focos rojos

Descarta Durango comicios violentos

Confía panista en elección libre; rechaza posibilidad de ser Embajador

MAYOLO LÓPEZ ENVIADO



El Gobernador Rosas Aispuro.

DURANGO. El Gobernador de Durango, el panista José Rosas Aispuro, compartió ayer con observadores de Transparencia Electoral —estadounidenses, argentinos y brasileños— pormenores de la situación que priva en la entidad a unas horas de los comicios para renovar el Ejecutivo y las 39 alcaldías.

De acuerdo con la versión que ofreció de su reunión con los observadores, en el estado se respira un ambiente sin riesgos, sin focos rojos y en el que hay una óptima coordinación con el Ejército, la Marina y la Guardia Nacional.

En entrevista, Rosas Aispuro aseguró que no hay riesgo alguno de que asomen grupos del crimen organizado que puedan desestabilizar la jornada electoral.

“No hay ningún foco rojo”, recalcó. “No hay ninguna situación que ponga en riesgo la elección. Los observadores con los que estuve ven que Durango es un estado seguro y por eso tomaron a Durango para estar presentes el día de la jornada: hay condiciones para que el proceso electoral se lleve a cabo con total tranquilidad”.

A unas horas de la elección, se isomó una coyuntura marcada por la incertidumbre que arroja sobre los resultados que arroja la contienda, aunque las más recientes encuestas dan una ventaja de cuatro puntos al médico cirujano Esteban Villegas de la Alianza Va por Durango, integrada por el PRI, PAN y PRD, sobre la morenista Mariana Vieda, apoyada por el PTI, el Verde Ecologista y Redes Sociales Progresistas.

El Mandatario panista se preció de que en ningún momento presionó a los electores para que votaran por algún candidato. “En Durango podemos ser ejemplo de una entidad donde se respetan las libertades y que los ciudadanos tengan la posibilidad de ejercer el derecho a salir a votar.

—¿Por qué hay versiones que sugieren que grupos del crimen organizado podrían incidir en las elecciones?—, se le preguntó.

“En las campañas ninguna candidata ni candidato

Ronda en Quintana Roo el abstencionismo

ERIKA HERNÁNDEZ ENVIADA

CANCÚN. Doña Carmen no ha votado en las últimas cuatro elecciones. No es por falta de interés, argumenta, sino porque jamás le han dado permiso de faltar a su trabajo. Desde los 25 años es camarera en los hoteles de Cancún.

A unas horas de la elección, “La Ciudad de la Juventud”, donde reside el 46 por ciento de los votantes de Quintana Roo —unos 620 mil electores—, no se altera por la elección a la gubernatura, nada está fuera de lo normal.

“Si para la vacuna (por Covid-19) batallamos para que los médicos nos dejaran salir, imagínese para la elección. Aquí las elecciones se ven así, no hay gente para que vaya a votar”, afirma la originaria de Yucatán, quien llegó hace 27 años a esta ciudad.

Los números del Instituto Electoral de Quintana Roo dan muestra de ello. El promedio de participación ciudadana en Benito Juárez, municipio conocido como Cancún, en las últimas elecciones fue del 30 por ciento. En la renovación de la Alcaldía, en junio del 2021, llegó al 38 por ciento.

Se calcula que el 799 por ciento de la población económicamente activa trabaja en el sector turístico, ya sea en hoteles, restaurantes, negocios o servicios, y la mayoría no descansa en domingo.

Lo mismo sucede en el municipio de Solidaridad, conocido como Playa del Carmen, que aglutina el 17 por ciento de la lista nominal, donde los niveles de votación fueron del 34 por ciento en la pasada elección.

Por ello, los partidos apuestan a llevarse los votos de los municipios del sur de la entidad, como Chetumal, Bacalar, Felipe Carrillo Puerto y José María Morelos, lugares donde, pese a tener menor población, sale más gente a votar.

Para Don Jorge, un taxista de 62 años, su sindicato está con Mara Lezama, por lo que todos saben que si no van a votar la multa será de 250 pesos, pues esa misma sanción les impusieron en los cierres de campaña.

Las principales avenidas de Cancún hicieron ayer con poca presencia de la Policía Estatal en la zona centro, y en la zona hotelera se mantuvieron los puntos de vigilancia permanente de militares.

Quintana Roo

ELIGE

Gobernador

25

Diputados

Lista nominal:
1,335,173

MAYORÍA EN CONGRESO

9 de 25

GOBIERNA

MUNICIPIOS

7 de 11

PAN PRD

La presidenta del Instituto Electoral local, Mayra San Román, afirmó que existe un acuerdo con la Secretaría de Seguridad Estatal y la Guardia Nacional para acudir a los puntos que se requieran este domingo.

Hasta ayer se mantenía en 2 mil 297 las casillas a instalar, de ellas, ocho serán especiales. La más importante ubicada en el área conocida como Kilómetro Cero, en Cancún.

En esta entidad, también se votará por 15 legisladores

de mayoría del Congreso local, y en Benito Juárez, Solidaridad, Puerto Morelos e Isla Mujeres habrá una consulta popular para preguntarle a los ciudadanos si a la empresa Aguakán se le debe mantener el contrato de concesión de agua potable.

Las candidatas punteras realizaron reuniones internas con sus equipos, y mientras la perdedista Laura Fernández, si gana la gubernatura, festejará en Cancún, la morenista Mara Lezama se trasladará a Chetumal.

Victoria sin pleito

DURANGO. Con marcado optimismo, el jefe de la campaña de Esteban Villegas, Jorge Camacho, aseguró que la holgura con que el candidato vencerá no dará pie a que la elección pudiera desahogarse en tribunales. “Esta elección va a tener una ventaja holgada que nos va a permitir que no se judicialice”, planteó.